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郴州市市长瞿海。 记者 李国平 摄

“
湘江治理包含 927个项

目，总投资595亿元。但据省环
保厅预测，要达到预期效果，长
远投入将超过4000亿元！

去年9月，湘江流域重金属
污染治理列为省政府“一号重
点工程”，然而缺钱缺技术成为
治理掣肘。对此，我省率先发行
重金属污染治理专项债券，力
图通过举债来推进治污进程，
截至目前已发行专项债券67
亿元。

其中郴州市通过专项债券
筹资33亿元。“湘江治污刻不容
缓，钱可慢慢还，污染必须马上
治理。”4月10日， 郴州市市长
瞿海表示， 借钱治污是无奈之
举， 但不管是经济效益还是社
会效益，都是划算的买卖。

从东方莱茵河到一号工程

衡阳市环保局副局长蒋宏
伟是个老环保人。他说，湘江治
理真正启动应该是在2008年
省里提出打造东方莱茵河开
始，之后，湘江水质逐步好转。

“2010年以前， 湘江衡阳
段水口山下游1公里处有个水
质监测点， 之前每年重金属达
标率仅50%左右。到2010年以
后，达标率接近100%。”蒋宏伟
说，现在的湘江水质是近20年
来的最好水平。

列为省政府“一号重点工
程” 后， 湘江治理的措施更具
体，考核也更严格。比如现在是
各级行政一把手向上级一把手
签订责任状，实行一票否决，达
不到目标将追究责任。衡阳市4
年来就关停涉重金属污染企业
107多家， 企业消减数和减少
排放量均达到50%， 这在以前
难以想象。

治污第一债，政府作担保

没有钱， 治理湘江寸步难
行。

“市县财政一般是‘吃饭财
政’，很难拿出多少钱来。”一位
不愿具名的市级环保官员说，

各级政府也是为钱发愁。
对于成功发行重金属污染

治理专项债券，瞿海认为，郴州
很好地抓住了国家给予的机
遇， 为郴州重金属污染治理探
索了一条新的路子。目前，郴州
市苏仙区、 高新区分别发行资
金15亿元、18亿元， 占全省资
金的一半。

专项债券以市级政府设立
的投融资公司为平台， 发行时
限7年。债券利率随市场情况而
定， 采取双向询价的方式确定
利率， 债券购买方一般为机构
投资者。每年付息一次，分次还
本， 在债券存续期的第三年至
第七年末， 每年分别偿还本金
的20%， 当期利息随本金一起
支付。

花钱严格监管

已发行的67亿元重金属污
染治理债券， 主要用于区域综
合治理、河道整治、企业搬迁退

出、历史遗留废渣治理、土壤修
复等43个项目。

政府如此大量举债， 是否
会有债务风险？瞿海说，专业公
司对此作了严格的风险评估，
对每一笔钱的用途也作了严格
的规定和监管， 还钱不仅没问
题，合理使用还是划算的买卖。

郴州发行的专项债券，主
要用于苏仙区西河流域观山洞
至珠江桥4公里的重金属污染
治理项目， 以及郴州东城新区
水系和绿带建设核心区的西河
湿地公园，总投资需40亿元。

苏仙区副区长喻棉秀算了
一笔经济账： 以前这1万亩土
地，40万元/亩都没人要。 现在
治理好了， 位置好的地段150
万元-220万元 /亩还供不应
求。“投入10多亿治理， 现在市
值近200亿， 赚的钱还可用于
其它治理项目， 这笔投入是很
划算的。”

■三湘华声全媒体记者
李国平
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我省已发行67亿重金属污染治理专项债券 郴州市长谈湘江治污———

借钱治污：钱可慢慢还，污须立刻治
7个城市将试点
发行治污债券

已尝到甜头的郴州市目
前正准备发行第二批专项债
券， 多家银行均表示积极的
意向。 省发改委相关文件显
示，目前全省有7个城市被列
入专项债的试点， 募资规模
接近100亿元，市县一级的重
金属治理配套资金， 几乎全
部依赖于此。

省环保厅表示， 发行专
项债券取得成功经验后，我
省将继续扩大发行量， 完善
相关配套措施， 力争使专项
债券成为湘江流域污染治理
稳定资金来源。

… 延伸湘江治污刻不容缓，钱可慢慢
还，污染必须马上治理。借钱治污
是无奈之举，但不管是经济效益还
是社会效益，都是划算的买卖。

记者近日从财政部、 农业
部获悉， 今年国家启动重金属
污染耕地修复综合治理工作，
并先期在湖南省长株潭地区开
展试点。

已安排专项资金补助

财政部农业司巡视员卢贵
敏透露， 今年中央财政已安排
专项资金对湖南省试点地区给
予补助， 支持耕地保护与质量

提升。
中国农科院农业资源与农

业区划研究所研究员徐明岗介
绍，重金属污染耕地可防可治，
稻米镉积累可控可调。 土壤本
底中自然就含有一定数量不同
种类的重金属， 外源污染又会
增加重金属含量， 当耕地质量
下降、 土壤酸化等造成其活性
增强时， 就可能被农作物吸收
并形成积累。 通过采取农艺耕
种等措施， 可以调控农作物对

重金属的吸收和积累状况。

确保稻米重金属含量不超标

农业部种植司副司长何才
文表示，今年试点工作按照“因
地制宜、政府引导、农民自愿、
收益不减”的基本思路，科学合
理确定技术路线及配套措施，
通过土壤改良、 培肥地力等农
艺措施进行综合治理， 确保稻
米重金属含量不超标。 污染较

重的耕地（占少部分）调整农作
物种植结构，不再种植水稻，改
种棉花、蚕桑、麻类、花卉等，并
对残余物去向进行监控， 不得
再回流进入耕地。

据了解，湖南省委、省政府
高度重视试点工作， 多次召开
专题会议研究部署相关工作，
已将试点工作纳入各级政府的
绩效考核指标， 落实了责任单
位、责任人和具体乡镇、村组、
田块。 ■据新华社

长株潭试点重金属污染耕地修复治理

一市两县一片
列入国家试点

国家发改委、环保部日前
下发《关于做好国家主体功能
区建设试点示范工作的通
知》，张家界市、石门县、江华
瑶族自治县和南岭山地森林
及生物多样性生态功能区，一
并列入试点。

试点工作以国家级重点
生态功能区为重点， 以建设成
为人与自然和谐相处的示范
区、 推进生态文明建设先行区
为目标。 试点建设要求坚持保
护优先， 增强生态产品功能能
力；坚持绿色发展，发展壮大特
色生态经济；坚持成果共享，在
生态保护和发展中改善民生；
坚持优化格局，完善空间结构
和布局；坚持完善制度，建立
国土空间开发保护制度。

省发改委表示，下一步将
会同有关省直部门，组织指导
各试点县市制定试点示范工
作方案，明确试点示范工作的
主要目标、重点任务、时序安
排和改革举措。 初步方案于7
月底前形成，正式方案于11月
底完成，报国家发改委、环保
部审定后实施。

■记者 唐爱平

… 连线

“一把手”与37部门
签廉政勤政责任书

本报4月10日讯 今天下午，海
利集团会议室座无虚席，“党的群
众路线教育实践活动”分组讨论第
20次小组会议正在召开。会议由海
利高新技术产业集团有限公司党
委书记王晓光主持。 集团本部、海
利化工、海利益康、海利生产科学
研究所等子公司和二级机构的负
责人参加讨论。

王晓光是名近30年的老党员
了，“党的群众路线教育实践活动”
开展以来，他坚持亲自抓，亲自管，
面对面收集一线职工群众的意见，
跟他当面汇报过的一线群众就多
达100多人。

他常提醒身边的领导干部两
个问题，“入党为什么？”、“为党干
什么？” 他说：“党的群众路线教育
实践活动为企业树立了新风，今
年，集团‘三公’经费预算同比下降
30.59%，党员领导干部对工作更加
认真负责，带头下工厂，肯钻研，差
错率降低，工作效率提高。”

今年3月7日，王晓光与37个部
门的负责人签订了《廉政勤政责任
书》，责任内容一共7条，从“四风”
建设到业绩考核都有明确规定，其
中第4条写道：“班子成员的配偶、
子女利用班子成员和影响违纪率
要求为零”。

■三湘华声全媒体记者 张颐佳

党的群众路线
教育实践活动

省考596个招录
职位被取消或核减

本报4月10日讯 2014年湖南
省公务员考试将于4月12日开考，
省公务员局提醒考生，在网上下载
并打印准考证的截止时间为4月11
日12时。

省公务员局透露，经过报名确
认和缴费等环节后，目前有资格参
加笔试的考生人数为10.9万，考录
比为16.87∶1。 在报名过程中，由
于未达到最低笔试开考比例，共有
省监狱管理局监狱民警十七等596
个招录职位被取消或核减。

此次考试实行党政群机关公
务员、法院工作人员、检察院工作
人员、选调生考录“四考合一”，准
考证全部采取网上自助打印。报考
省直单位的人员请登录“湖南人事
考试网”， 报考法院系统和检察院
系统的人员请登录“湖南领导人才
网”，报考选调生、地税系统、市州
及以下机关的人员请登录报考单
位所在市州人事考试网进行准考
证打印。 ■记者 苏莉

行政职业能力测验：
12日9:00-11:00；
申论：12日14:00-16:30；

加试的法院审判业务、检察院
检察业务职位法律专业知识考试
时间为13日9:00-10:30；

法院书记员职业技能测试时
间为13日8:30开始。

… 考试时间


